

Discurso del Rector Víctor Pérez Vera en la ceremonia de asunción de la prof. María Olivia Mönckeberg al cargo de Directora del ICEI

Miércoles 4 de agosto del 2010.

Profesora María Olivia Mönckeberg, Directora del Instituto de la Comunicación e Imagen; profesora Faride Zerán, ex Directora del Instituto de la Comunicación e Imagen; señora Rosa Devés, Protectora de la Universidad de Chile; señor Luis Ayala, Vicerrector de Asuntos Económicos y Gestión Institucional; señor Premio Nacional de Periodismo y miembro del Senado Universitario, Juan Pablo Cárdenas; don Abraham Pizarro senador universitario; querido amigo Pablo Oyarzún, mi querida amiga Loreto Rebolledo, a cargo del Proyecto Iniciativa Bicentenario; señor decano de la Facultad de Arquitectura, Bernardo Prat, quien también que está con nosotros.

Ha sido un momento bonito y emotivo y también importante para la institución, para la Universidad de Chile, el que se renueve la conducción de las Unidades Académicas.

Claramente, lo que María Olivia ha señalado respecto a la labor que ha sido desarrollada hasta ahora en el ICEI refleja el trabajo de mucha gente: académicos, académicas, estudiantes, funcionarios, pero también representa un gesto serio que lo va dando quien conduce, y creo que hace muy bien María Olivia al reconocer en Faride ese -iba a decir- “motor fuera de borda”. Son como diez “motores fuera de borda” que hacen avanzar en distintos ámbitos al ICEI y lo han llevado al lugar en el que hoy día están, y claramente eso representa un poquito lo que es la Universidad de Chile y un poco lo que María Olivia señalaba respecto a lo que representa la Universidad de Chile en el país.

Muchas veces digo que no hay ningún reglamento interno, no hay ninguna normativa interna que nos indique a los académicos y académicas “haga esto, haga esto otro”. Es parte de nuestra vocación de servicio el superar las dificultades y el mirar hacia lejos, hacia el futuro y yo creo que eso es lo que tanto Faride como María Olivia han señalado. La necesidad de que como ICEI, como Universidad miremos hacia adelante y veamos la proyección que tiene la disciplina de la comunicación, de la imagen, de los medios audiovisuales para el desarrollo intelectual y cultural de este país; y respecto a la perseverancia, yo diría precisamente de Faride, de colocar este elemento arriba, solamente es cosa de ver cómo se inicia el proyecto de revitalización, el proyecto de Iniciativa Bicentenario.

Partió llamándose Proyecto Bicentenario para revitalizar las Humanidades, las Artes y las Ciencias Sociales. Eso fue el planteamiento inicial. Pero en algún momento

del camino aparecen las Humanidades, las Artes, las Ciencias Sociales y la Comunicación. Y ese agregado tiene nombre y apellido y es la dama que está acá, Faride Zerán.

Con mucho énfasis, con mucha generosidad, con mucho amor y cariño por esa iniciativa se la juega. Yo creo que eso representa lo que se ha estado trabajando. Y, por supuesto, María Olivia plantea un tema del que como universidad tenemos que preocuparnos con mucha dedicación: ella señala el tema de la equidad y me alegro de escucharla, de que el ICEI va a hacer un esfuerzo también en lo que hemos planteado como una iniciativa institucional que queremos proyectar, que es mejorar la equidad en el ingreso.

Es cierto. La PSU representa hoy día un instrumento razonablemente objetivo para identificar quiénes ingresan a la universidad. Pero no necesariamente uno podrá estar de acuerdo de que es el único instrumento.

Lo que tenemos que ver por delante es de qué manera generamos elementos e instrumentos complementarios que nos permitan identificar los talentos allí donde la PSU no los identifica. De alguna manera la PSU está reflejando lo que pasa en los colegios y sabemos que en los colegios hay diferencias en cuanto a la calidad que entregan, y eso significa que tenemos como Universidad de Chile que redefinir el cómo estamos para eso y eso es lo que hemos planteado como mejorar la equidad en el ingreso. Nos interesa que ingresen estudiantes de los sectores vulnerables, talentosos, de los colegios municipalizados y subvencionados particulares; y ser capaces de identificar elementos e instrumentos que complementen lo que hoy no es capaz de identificar la PSU,. Así es que me alegro María Olivia de que nos plantearas eso que hemos planteado como uno de los proyectos de esta rectoría.

La señora Prorectora, tiene a su cargo, dentro de los proyectos que le he encomendado, ese proyecto de aunar voluntades, y esfuerzos, de aunar iniciativas con las Facultades, con los Institutos, con los estudiantes maneras para mejorar la equidad en el ingreso.

Ya lo hemos dicho, me gustaría de que aquí a cinco años más, a lo menos el veinte por ciento de estudiantes que ingresan a primer año lo hagan por mecanismos que sean complementarios, de tal manera de permitir que alumnos, estudiantes talentosos de la educación media, puedan ingresar a la Universidad de Chile; y eso está asociado a otro tema que es un desafío para el ICEI.

El ICEI es un Instituto interdisciplinario, que cultiva distintas disciplinas, y yo creo que hay un desafío que es de qué manera se aumenta la interacción entre el Instituto y las demás disciplinas que se cultivan en la Universidad de Chile. De qué manera, las disciplinas que se cultivan en la Universidad de Chile y en el Instituto,

potencian, mejoran, enriquecen las disciplinas que se cultivan en otras Unidades Académicas y dentro de ellas claramente el ICEI debe participar activamente, en otros de los proyectos institucionales que está a cargo la señora Prorrectora, que tiene que ver con el tema de la educación.

La Universidad de Chile tiene que recuperar el liderazgo en educación en Chile porque esa es la manera de recuperar la calidad y equidad de la educación pública de este país.

El desafío que tenemos es que en la Universidad de Chile se desarrolle la mejor investigación en educación del país, según estándares internacionales, y tiene que participar en la formación inicial de profesores y profesoras, a nivel preescolar, a nivel básico y a nivel medio, y ahí, claramente, las disciplinas que se cultivan desde punto de vista disciplinar y también desde el punto de vista instrumental del ICEI van a ser fundamentales. Y es por eso que hemos dicho que la Universidad de Chile tiene que tener presencia.

Planteémoslo de otra manera: la Universidad de Chile no puede no tener presencia en las plataformas de servicios digitales: televisión digital, difusión de conocimiento, difusión de programas, servicio a la comunidad, haciendo uso de las tecnologías digitales que hoy Chile está teniendo.

En ese sentido, esta Rectoría con todas las Unidades y especialmente con el ICEI, va a seguir avanzando para que la Universidad de Chile tenga una plataforma de servicios educacionales y dentro de ella la televisión digital. Usar las tecnologías de información y comunicación, usar Internet, de tal manera de llegar con nuestros pensamientos, nuestros valores y nuestras ideas a toda la comunidad del país, pero especialmente, a las aulas de los colegios públicos.

Esa es la misión que tenemos, y es por eso que me alegro de los proyectos que tiene la señora Directora para el ICEI, porque van encaminados en lo mismo que como universidad estamos demandando. Queremos tener presencia, queremos llegar con nuestras ideas, con nuestros valores, con nuestros pensamientos, con nuestros conocimientos a toda la comunidad, pero especialmente a las aulas de los colegios más vulnerables de este país porque es en las aulas de esos colegios ahí donde se juega la batalla de qué tipo de país vamos a ser.

No vamos a ser más inclusivos, no vamos a ser más cohesionados, no vamos a ser más solidarios ni pluralistas ni diversos si no logramos que la educación pública de este país tenga calidad, equidad, diversidad y capacidad de cohesión social.

Estamos viendo que en nuestro país muchas iniciativas que tienen que ver con la educación, sin embargo llama la atención de que no sé está haciendo adecuadamente lo que corresponde para preservar la equidad y la calidad e la

educación pública. Más aún, espero que cuando la gente hable de la educación pública, sea gente que crea en la educación pública. Lo que observo es que hay sectores que hablan de la educación pública y que es lo que hay que hacer con la educación pública. A lo mejor soy injusto con lo que voy a decir, pero no siento que crean en la educación pública. Nosotros no vamos a mejorar la educación pública si no creemos en la educación pública, si no creemos en el valor que ella tiene y en el rol que ella juega en el moldeamiento de la comunidad que vamos a tener a futuro.

Si seguimos tomando el preocuparnos por la educación pública como uno de los tantos elementos que nos interesan, claramente no estamos en la dirección correcta. En la medida en que consideremos que la educación pública tiene rol, tiene una importancia, que es uno de los pilares fundamentales del desarrollo y construcción de la República y el desarrollo y construcción de la ciudadanía, mientras eso no lo observemos, sigue siendo tarea de la Universidad de Chile jugársela para preservarla. Por eso la Universidad de Chile, y esa es la invitación que yo hago al ICEI, a que participemos todos como Universidad en el desarrollo del proyecto educación y eso a partir de lo que ya hemos avanzado.

Hemos avanzado en el Proyecto Bicentenario de revitalización de las Humanidades, las Artes, las Ciencias Sociales y de la Comunicación, probablemente no con la velocidad con la que nos habría gustado, pero vamos caminando, y si alguien piensa, de fuera de la universidad, que nosotros no vamos a lograr poner en marcha el Proyecto Bicentenario se equivoca. Yo creo que no conocen a la Universidad de Chile. La Universidad de Chile va a recuperar y va a revitalizar, pese a quien le pese, las Humanidades, las Artes, las Ciencias Sociales y de Comunicación, no por un capricho disciplinar, sino porque son disciplinas fundamentales para el desarrollo de la comunidad pluralista y democrática, y es por eso que a partir de ahí tenemos que avanzar en el tema de la educación.

María Olivia, todo el éxito, todo el desarrollo de tus proyectos. Muchas gracias Faride por todo lo realizado y todo el apoyo de rectoría para que podamos seguir avanzando en el desarrollo el ICEI.

Muchas gracias.